

VEINTICINCO AÑOS ATRAS

Septiembre de 1946

Las notas editoriales correspondientes al número 227 de la Revista, comentaban así los principales aspectos de la situación general:

“En el mes de agosto, a que esta reseña se refiere, ocurrió un descenso en los medios de pago que alcanzó a \$ 5.029.000, o sea el 0,8%.

“En el mismo mes se registró un saldo adverso de US\$ 5.452.000 entre las entradas de oro y divisas, y las autorizaciones otorgadas por la Oficina de Control para adquirir cambio exterior.

“Se trata, sin duda, de hechos transitorios, propios de esta época del año, en que movilizada y vendida la primera cosecha de café, apenas se inicia la recolección de la de fin de año, que corresponde en su mayor parte al Departamento de Antioquia; pues si se tiene en cuenta, por un lado, las crecientes dificultades para la importación de mercancías y de múltiples elementos que el país necesita con urgencia para su desarrollo y, por otro, los altos niveles que han alcanzado los precios del café, es de prever que pueda presentarse en los próximos meses un exceso de divisas, que traiga nuevas perturbaciones en la circulación monetaria.

“Por lo demás, las medidas acordadas por el gobierno, que en el primer momento causaron infundada alarma, se han venido aplicando normalmente, dentro de los propósitos que se buscan, con la indispensable y eficaz colaboración de los bancos. Promulgadas el 19 de agosto, sus efectos solo empezarán a observarse más tarde en los índices económicos del país.

“Por ahora, anotamos que en el referido mes de agosto las reservas de oro y divisas del banco emisor bajaron en \$ 2.327.000; que los redescuentos de este a las instituciones afiliadas disminuyeron en \$ 564.000, y sus inversiones en bonos del Estado en \$ 1.231.000.

“El índice del costo de la vida en esta capital, correspondiente a las clases obrera y media, subió en agosto 3,9 puntos, o sea 2,2%.

“El monto de los cheques pagados por los bancos bajó en el mismo mes en 11,4%, aunque comparado

con el de agosto de 1945 muestra un aumento de 51,3%. Los correspondientes a Bogotá disminuyeron en 9,1%, y los del resto del país en 12,5%.

“Mayor descenso registraron las transacciones bursátiles, cuyo volumen fue inferior en 22,0% al de las del mes precedente; pero en relación con agosto del año pasado se observa un alza de 95,1%. El índice de cotizaciones de la Bolsa de Bogotá señala bajas de 5 puntos, o sea 2,1% para las acciones, y de 0,2 puntos, o 0,16%, para los bonos y cédulas”.

LA SITUACION FISCAL, LA BANCA, EL CAMBIO, EL CAFE

Las entradas fiscales en agosto ascendieron a \$ 21.762.000, contra \$ 45.398.000 en julio y \$ 15.288.000 en agosto de 1945. En los ocho primeros meses del año se recaudaron \$ 176.820.000 contra \$ 103.907.000 en igual período de 1945, con un aumento de 70,2%.

El monto de los cheques pagados por los bancos en agosto, tuvo un apreciable descenso en relación con julio, menos sensible en la capital que en el resto del país.

Cheques pagados

| | En Bogotá | | |
|---------------------|----------------------|----------------------|--------------------|
| | Agosto 1946 | Julio 1946 | Agosto 1945 |
| Directamente\$ | 154.244.000 | 176.039.000 | 107.336.000 |
| Por compensación. | 206.953.000 | 221.513.000 | 134.243.000 |
| Sumas\$ | <u>361.197.000</u> | <u>397.552.000</u> | <u>241.579.000</u> |
| | RESTO DEL PAIS | | |
| Directamente\$ | 441.612.000 | 507.027.000 | 294.455.000 |
| Por compensación. | 245.997.000 | 279.069.000 | 157.328.000 |
| Sumas\$ | <u>687.609.000</u> | <u>786.096.000</u> | <u>451.783.000</u> |
| | TOTAL | | |
| Directamente\$ | 595.856.000 | 683.066.000 | 401.791.000 |
| Por compensación. | 452.950.000 | 500.582.000 | 291.571.000 |
| Sumas\$ | <u>1.048.806.000</u> | <u>1.183.648.000</u> | <u>693.362.000</u> |

La escasez de divisas en el mercado mantuvo la cotización del dólar al \$ 1,755, o sea el tipo de venta del Banco de la República.

En agosto se registró un nuevo descenso de la producción de oro, la que solo alcanzó en dicho lapso a 29.953 onzas, contra 38.139 en julio y 41.679 en agosto de 1945.

En los ocho meses transcurridos del año, esa producción llegó a 294.137 onzas, contra 361.468 en igual período de 1945.

La producción petrolera subió en el período de enero-agosto a 15.787.000 barriles. En igual lapso de 1945 solo alcanzó a 14.882.000.

El movimiento de finca raíz tuvo disminución en agosto. Las transacciones en la capital llegaron a \$ 7.330.000, contra \$ 13.280.000 en julio y \$ 7.657.000 en agosto de 1945. En el período de enero-agosto su monto fue de \$ 59.702.000, contra \$ 58.774.000, en igual lapso de 1945.

En cuanto a las licencias para nuevas edificaciones, apenas alcanzaron en Bogotá a \$ 2.520.000 contra \$ 4.017.000 en julio y \$ 2.965.000 en agosto de 1945. En los ocho primeros meses del año subieron a \$ 33.970.000, contra \$ 19.131.000 en igual lapso del año precedente.

En Girardot la carga de café pergamino se cotiza a \$ 83.50, aunque se publicaron informaciones sobre transacciones a mayores precios.

Los datos referentes a la movilización y exportación del café en agosto fueron así:

Movilización

| | Sacos |
|----------------------|-----------|
| 1946—Agosto | 518.770 |
| Julio | 567.949 |
| Enero a agosto | 3.869.216 |
| 1945—Agosto | 620.258 |
| Enero a agosto | 3.179.621 |

Detalle de la movilización

A) Agosto de 1946:

| | |
|-----------------------------|---------|
| Vía Atlántico | 173.599 |
| Vía Pacífico | 334.054 |
| Vía Cúcuta (Maracaibo)..... | 11.117 |
| Suma | 518.770 |

B) Enero a agosto de 1946:

| | |
|------------------------------|-----------|
| Vía Atlántico | 1.467.832 |
| Vía Pacífico | 2.293.263 |
| Vía Cúcuta (Maracaibo) | 108.121 |
| Suma | 3.869.216 |

Exportación

| | Sacos |
|----------------------|-----------|
| 1946—Agosto | 534.134 |
| Julio | 432.744 |
| Enero a agosto | 3.622.861 |
| 1945—Agosto | 612.839 |
| Enero a agosto | 3.602.414 |

Detalle de la exportación

A) Agosto de 1946:

| | |
|------------------------------|---------|
| Para los Estados Unidos..... | 494.265 |
| Para el Canadá | 19.994 |
| Para Europa | 19.301 |
| Para Panamá | 574 |
| Suma | 534.134 |

B) Enero a agosto de 1946:

| | |
|------------------------------------|-----------|
| Para los Estados Unidos..... | 3.379.277 |
| Para el Canadá | 143.154 |
| Para Europa | 93.409 |
| Para Panamá y la América del Sur.. | 7.021 |
| Suma | 3.622.861 |

ALGUNAS CIFRAS DE INTERES

Depósitos en bancos exceptuado el Banco de la República. De \$ 493.170.000, pasaron a \$ 490.825.000 en agosto estos depósitos que un año antes, agosto de 1945, quedaron en \$ 389.903.000. A depósitos de ahorro correspondían dentro de los anteriores totales, \$ 83.734.000, \$ 85.925.000 y \$ 72.189.000, en su orden.

EXPLORACIONES DE PETROLEO

Levemente subió la producción de este hidrocarburo, pues de 2.007.000 barriles en julio, avanzó en agosto a 2.062.000. En agosto de 1945 el resultado fue de 2.122.000 barriles.

MOVIMIENTO BURSATIL

Decayó en agosto el total de transacciones, ya que solo llegó a \$ 17.124.000, cuando en julio inmediatamente anterior marcó \$ 21.960.000. En agosto de 1945, por igual concepto se obtuvieron \$ 8.778.000.

INDICE DE ARRENDAMIENTOS DE VIVIENDAS EN BOGOTA

Avanzó este índice de 156.9 en julio a 157.8 en agosto; la base continúa como siempre, en septiembre de 1936 = 100.0. Un año atrás, agosto de 1945, se situó en 129.8.

PRECIO DE QUINCE ARTICULOS ALIMENTICIOS DE PRIMERA NECESIDAD EN EL PAIS

Este importante índice marcó en agosto 259; un mes antes quedó en 255 y en agosto de 1945 en 231. La base es enero de 1935 = 100.

ARTICULOS

“La colonización agrícola en Colombia”, por Pedro Comas Calvet.